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Vamos a tener mucho interés en saber qué tipo de injerencia podría tener el gobierno 
entrante con la elaboración del presupuesto del 2019: Felix Boni 

 
Extracto de la entrevista con Félix Boni, director general de Análisis de HR Ratings,  

en el programa “Al Sonar la Campana”, conducido por Víctor Piz,  
en El Financiero Bloomberg TV. 

 
 
VICTOR PIZ: Y sobre las implicaciones del resultado de la elección presidencial en la 
calificación crediticia asignada a México, voy a conversar con Félix Boni, director general 
de Análisis de HR Ratings, en la línea de Al Sonar la Campana. Hola Félix, buena tarde. Leí 
el reporte que publicaron tras la elección y parece que están cautos en HR Ratings, no por 
el resultado, sí por las metas fiscales propuestas por el ganador.  
 
FELIX BONI: Si, básicamente vamos a adoptar una postura de que vamos a esperar qué es lo 
que se pretende, entre otras cosas vamos a tener mucho interés en saber qué tipo de 
injerencia podría tener el gobierno entrante con la elaboración del presupuesto del 2019. 
Como E sabe, al final del día es la Cámara de Diputados quien decide el Presupuesto de 
Egresos, que es lo más importante en ese sentido y obviamente este Congreso va a entrar 
en poder en septiembre y también en este año posponen las fechas límites a diciembre para 
la elaboración final, dando tiempo, quizá unas semanas, formalmente al periodo entrante 
para también participar en esto.  
 
Entonces sería muy interesante hasta qué punto ejerce influencia en el próximo 
presupuesto y qué tipo de influencia sería, en qué dirección.  
 
Obviamente en buena parte, como hemos oído con tu analista anterior, en buena parte sí 
tiene metas no necesariamente contradictorias, pero sí son difíciles, aunque no imposibles 
de reconciliar. Por un lado, finanzas públicas sanas, que es muy positivo, pero por otro 
lado, incrementos en gasto de inversión, en gasto social, que también es muy positivo, pero 
sí son reconciliables y también en los tiempos que son reconciliables, no sé si el gobierno va 
a dar una prioridad, quizá la idea podría ser aumentar el gasto en estos momentos, 
conseguir mayor crecimiento económico y con eso obtener más ingresos y eventualmente al 
final del periodo, tener finanzas públicas sanas, con la idea de que al final la deuda no haya 
aumentado en relación al PIB, o si desde uno quieren un déficit muy bajo.  
 
Hay muchos escenarios que podríamos visualizar y básicamente esperando ese tipo de 
escenarios que nos van a dar.  
 
VICTOR PIZ: Además de estos temas que mencionas, Félix, a cuáles otros puntos les pondrá 
atención HR Ratings, sobre todo en este periodo de transición. Pienso por ejemplo en las 
señales que pueda haber sobre las reformas, particularmente la energética, la relación con 
Estados Unidos, la renegociación del TLCAN.  
 



FELIX BONI: Pues sí. Nada más yo quisiera agregar un comentario, que todo está relacionado 
con los mercados y precisamente con el tipo de cambio. El tipo de cambio es muy 
importante porque también puede tener un impacto muy importante, muy relevante, sobre 
la evolución de la deuda. Se puede tener un déficit mínimo, pero si tienes una devaluación, 
su esfuerzo de mantener el régimen se pierde, por lo tanto ese tipo de mensajes es señal 
que puede ir mandando y son muy importantes.  
 
En cuanto al Tratado de Libre Comercio, no sé exactamente lo que va a pasar porque no es 
una cosa unilateral por parte de México, es algo trilateral como sabemos, entonces hay que 
saber exactamente qué es lo que va a promover el presidente Trump también, o a 
presentar. Yo tengo la impresión de que quizá ese se va a quedar en segunda importancia 
por lo menos en el corto plazo.  
 
Yo creo el nuevo presidente tiene muchas que considerar ahorita, también el equipo 
saliente en sus negociaciones con el equipo entrante y también el presidente Trump muchos 
elementos para considerar, especialmente tiene que estar muy pendiente de los resultados 
de las elecciones en noviembre.  
 
Entonces yo tengo la impresión de que podría esperar, pero obviamente las relaciones 
comerciales son muy importantes.  
 


